

lettre de mon neveu Yves-François Duchêne du 3 mai 1784 m'apprend son retour à Paris et sa rentrée dans le Séminaire du St-Esprit. Les Anglais ne lui ont point permis de passer à Québec." (1)

" 1785. Au mois de janvier, je reçus une lettre de mon frère, en date du 28 octobre 1784. Sa santé est très dérangée, des spasmes sur la poitrine et l'estomac le font souffrir nuit et jour..... Il ne croit pas vivre longtemps et ne craint pas trop d'aller rendre compte à Dieu et à son Sauveur, et non aux hommes..... Voilà ce qu'il dit malgré que ses comptes seront terribles. Au mois de juin 1785, on me mande que mon frère a eu une attaque au mois de février et qu'il l'a soutenue vigoureusement, que depuis il allait mieux.

" 1785-1786. Je reçus le 17 décembre une petite lettre de mon frère l'Evêque de Québec en date du 4 novembre 1785 ; il me marque être mieux qu'en 1784.

" 1787. Le 19 décembre, je reçus une lettre de mon frère de Québec. Il se porte mieux que les 2 ou 3 dernières années, il peut dire la messe tous les jours, toujours souffrant mais content de ce que Dieu veut... Il me prêche toujours le détachement....."

1789. J'ai reçu le 9 janvier une lettre de mon frère l'évêque de Québec, datée du 18 novembre 1789 ; il est toujours souffrant, prêt à mourir ou à vivre de même, si Dieu le veut. Il dit la messe tous les jours, grâce à Dieu. Il a toujours des spasmes, ou est asthmatique, car il marque qu'il dit la messe, pour l'ordinaire, à 9 heures et que quelquefois les accès l'empê-

(1) "Né le 23 mars 1761, fils d'Olivier Duchêne et d'Yvonne Briand, de Pordic, après avoir passé 5 ans au Séminaire du Saint-Esprit, a été fait prêtre à Nantes..... et s'est associé aux Messieurs Missionnaires dits Pères Musotins, demeurant à Saint-Laurent-sur-Sèvre, en Bas-Poitou."

" En juillet 1791, le dit prêtre Spiritain est en prison à Brest avec plusieurs bons recteurs et prêtres pour n'avoir pas voulu faire les serments exigés par l'Assemblée Nationale."